

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle de Ramos del Manzano número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, a las mismas señas.

En Salamanca, un mes... 1'25 pts.
Fuera de la capital, un trimestre. 4'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

El Adelanto

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado 10 cts

Epoca 2.

Martes 22 de Agosto de 1905

Año XXI.—Núm. 6.544

EL ADELANTO

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia

DESDE MADRID

Madrid 21.

NOTICIAS

Esta tarde, á las cuatro y media, se celebró Consejo de ministros en la Presidencia.

Créese que se tratará del convenio comercial con Suiza.

—Si el Consejo termina pronto, se dice que emprenderá su viaje á San Sebastián el señor Montero Ríos.

—Noticias de Almería dan cuenta que el gobernador de aquella localidad se halla restablecido.

—El señor García Prieto ignoraba esta mañana los asuntos que se tratarán en el Consejo de esta tarde.

—El señor Sánchez Román ha con ferenciado hoy con el Nuncio de Su Santidad.

—Un periódico japonés dice que las conferencias que se celebran en Portsmouth, se terminarán antes de ocho días.

—Se atribuye á Mr. Roosevelt la noticia de que la paz entre Rusia y Japón se restablecerá pronto.

—Varios Alcaldes de pueblos inmediatos á Málaga han pedido al Gobierno recursos á la mayor brevedad.

—Aunque en la nota oficial del Consejo de esta tarde no se dice nada, se sabe que el tema principal serán las elecciones y el encasillado.

El Gobierno se halla dispuesto á emplear enérgicas medidas si se reproducen los sucesos como el de ayer, acaecido en Valencia.

—Dicen de Valencia que han sido puestos en libertad los detenidos á causa de la colisión entre blasquistas y so rianistas.

—Telegrafía de Tánger que el Sultán se está gstando en bailarinas y circasianas el dinero del empréstito alemán.

—Al Ferrol ha llegado esta mañana, á bordo del Extremadura, el señor Villa nueva.

Los marineros y mucho público le hicieron un excelente recibimiento.

Esta tarde comenzará sus visitas al arsenal.

—Hemos hablado con un caracterizado maurista, el cual nos ha manifestado que es indiscutible que en el Congreso formarán mayoría los diputados monárquicos. Después de éste, el núcleo más nutrido será el de los moretistas.

Los mauristas pasaron de sesenta.

El señor Moret sucederá en la presidencia del Consejo al señor Montero Ríos en 1906.

Según el personaje studido en el Senado habrá defeciones ministeriales pero serán suplidas por el gran espíritu gubernamental que reina en la Alta Cámara.

—Esta mañana ha llegado á Madrid el conde de Romanones.

Esta tarde asiste al Consejo que ahora se celebra.

—También ha llegado á la Corte el Infant don Antonio.

—Ha quedado ultimado el expediente de limpieza de la barra del Puerto de Santa María (Cádiz).

—Dieron de San Sebastián que la familia real no ha salido de Palacio.

Don Alfonso recibió esta mañana á los señores Cobián y Cortezo.

Ha llegado el general Agustí.

El señor Mellado ha anunciado á don Alfonso que mañana llegará el señor Montero Ríos.

—En Portsmouth se cree que la cuestión del arbitraje presentada por Roosevelt, se refiere á la indemnización y quizás también á la cuestión de la isla Sakaline.

—En los círculos políticos no se habla de otra cosa más que de las próximas elecciones.

—A las cuatro y media se ha reunido el Consejo de ministros.

El señor Echegaray lleva los créditos para Maura.

El señor Sánchez Román lleva una copia de la nota completa remitida por Suiza respecto al *modus vivendi* comercial.

El Consejo examinará la propuesta de la solución del asunto que presenta la Comisión de relaciones comerciales.

El general Weyler lleva varios expedientes de su departamento.

Una vez terminado el Consejo, si al

caenza el segundo expreso, marchará á San Sebastián el señor Montero Ríos.

—Dicen del Ferrol que ha llegado el capitán general de Galicia señor Rodríguez Perusson, acompañado de los generales, jefes y oficiales de su Estado Mayor, con objeto de asistir á las prácticas de tiro de cañón en las baterías que defienden la plaza.

En el puerto se ha verificado con éxito el simulacro de un ataque á la plaza por distintos puntos.

—En Portsmouth se ha recibido snоче un telegrama de San Petersburgo, que dice que el Czar y su Consejo examinaron todas las cuestiones de la paz y decidieron no hacer nuevas concesiones.

—De Tok o comunican que los militares se muestran pesimistas y los diplomáticos optimistas sobre la cuestión de la paz.

—Telegramas de Newcastle aseguran que se comienza á hablar mucho de la posibilidad de un arbitraje.

—En Milán se han desarrollado graves luchas entre anarquistas y socialistas.

—Telegrafía de Portsmouth que Mr. Soto ha declarado que confía en la paz y que apostaría ciento contra uno, porque sabe que Mr. Roosevelt encontrará medios para vencer los obstáculos, apesar de los generales pesimismos en la opinión americana.

El público confía mucho en la habilidad, energía y voluntad de Roosevelt, creyendo que influirá con el Japón para que renuncie á la indemnización, indicando á Rusia que puede darle compensaciones aún mayores, sin herir en su orgullo á Rusia.

AGENCIA ESPAÑOLA.

OBROS SALMANTINOS EN BÉLGICA

Con gusto publicamos el siguiente artículo que nos envía desde Lieja, el obrero salmantino Mariano Palomares, de la expedición española de trabajadores, que se encuentra en el extranjero perfeccionándose en sus diversos oficios.

Las Sociedades Cooperativas Y LA EXPOSICION UNIVERSAL DE LIEJA

Hace un mes, próximamente, que llegué á este centro industrial por pertenecer á la expedición obrera que para ampliar mis conocimientos en el extranjero fui destinado, y aunque algo á la ligera, desearía poder dar á mis compañeros de esa, una pequeña cuenta del movimiento de asociaciones cooperativas que he podido recoger por aquí.

Según una estadística presentada por el Comité general de sociedades cooperativas en la sección de economía social de la exposición de Lieja, la casa del pueblo de Bruselas fué creada en el año 1882, siendo legalmente constituida en 1888.

Esta casa del pueblo es de un mérito extraordinario, porque se debe al esfuerzo de los mismos trabajadores; se halla enclavada en lo más céntrico de la población, toda ella es de hierro y construída al estilo modernista.

El edificio da á tres calles que se llaman Joseph Sterens, Pigeons y Sameritane, y consta de tres pisos con hermosas ventanas.

En el piso bajo se halla instalado el café, ornado por armaduras de hierro y cuatro candelabros de estilo modernista, que tienen por remates potentes arcos voláticos; éstos alumbran admirablemente el salón y calles adyacentes.

Posee importantes fábricas de elaborar pan que producen anualmente once millones de kilogramos, teniendo repartidas en la ciudad sucursales en los sitios convenientes.

Tiene también grandes depósitos de carbón, almacén de confección y novedades, lechería modelo, con una hermosa cerca, frutos coloniales y productos alimenticios, carnicerías de primer orden, buen comercio de vinos y cervezas, cuatro casas del pueblo situadas en Bruselas, Molembeck, Saint Gilles y Vilvorde.

Sala de espectáculos y reuniones, con locales suficientes para 125 grupos políticos, profesionales de estudios y bibliotecas.

Vende anualmente por valor de cinco millones de francos; obtiene un beneficio anual de quinientos diez mil francos; tiene invertido en inmuebles un valor de dos millones trescientos mil francos, repartiendo un beneficio anual entre sus cooperadores, de trescientos veinticinco mil francos.

Además de las ventajas que esta porpociona, tiene establecidos para sus asociados en caso de enfermedad, pan asistencia médica y farmacéutica gratuita, hay también cantidades considerables consagradas á la educación, y á la orga-

nización política y sindical de la clase obrera.

Todos los obreros que prestan sus servicios en la casa del pueblo, tienen establecida la jornada de ocho horas de trabajo, mientras que los demás obreros de fábricas y talleres de Bélgica, trabajan diez horas.

Creo de alguna utilidad suministrar estos datos, para que mis compañeros de esa vean si es posible si pueden hacer sociedades cooperativas, pues yo entiendo sería uno de los medios mejores para poder abaratar en algo las subsistencias, cosa que tanto preocupa en la actualidad en España para la clase trabajadora.

Mil gracias, señor Director, si se digna publicar estas mal hilvanadas líneas, y prometiéndole hablar de otras cooperativas, talleres y algo de lo que se presenta en la exposición con relación á mi oficio, queda de usted afectísimo seguro servidor

MARIANO PALOMARES.
Obrero salmantino.
Lieja 16 de Agosto de 1905.

Notas provinciales

DESDE BÉJAR

De política — Diversiones. — El curso de tiro.

No parece aún cosa resuelta que el señor Oliva tenga contrincante en la próxima lucha electoral puesto que el señor Salmerón García habrá de subordinar la decisión que tome á las impresiones que reciba cuando venga á esta ciudad y visite acaso los principales pueblos del distrito.

El señor Martínez Elorza, propagandista republicano, conocido en esa capital, ha estado aquí dos días. Me han asegurado que su viaje tenía por objeto gestionar la proclamación, por este distrito, de la candidatura de su correligionario el señor Vila; pero que ha desistido de su intento al enterarse de que puede ser candidato el señor Salmerón.

Se asegura que pronto visitará esta ciudad el señor Gobernador civil de la provincia.

Desconozco si se trata de un viaje de puro recreo, ó si estará relacionado con las elecciones.

En obsequio á los alumnos recientemente examinados y á sus familias, anoche se celebró en el Colegio de Salesianos una función de teatro en que tomaron parte niños del mismo.

Hubo drama, sainete y números musicales, y la concurrencia fué grande.

El baile que se está celebrando en el Casino de Béjar, en honor de los militares, está animadísimo.

Entre ellos hay representantes de todas las armas, y entre ellas de la belleza y de la elegancia.

Se ha llegado á la mitad del programa oficial y aún falta que hacer dos ejercicios, que se verificarán uno el martes y otro el jueves, ambos en sitio próximo á esta ciudad, donde se puede ir sin molestia.

Sirva esta noticia de aviso á los amigos salmantinos que me han preguntado cuándo sería la mejor oportunidad para presenciar el tiro.

Ayer he visitado la estación telefográfica que los ingenieros militares han establecido en esta ciudad y que comunica con otra montada en Candelario.

Fué mi *cicerone* el simpático joven Luis Mellado, operario hasta hace poco de esa imprenta y que ahora sirve en la compañía de telegrafistas militares, de guarnición en Valladolid.

El me trajeron recuerdos de toda la gente de EL ADELANTO, que me han sido gratísimos y á los que correspondo sinceramente.

Allá va para terminar una noticia que debo al señor Comandante militar de esta plaza.

Entre los militares que han venido con motivo del curso de tiro, hay nada menos que tres cruces de San Fernando.

Luis CABALLERO
Béjar 20 de Agosto de 1905.

DE CURSIVA

Sucursal del Paraíso

¿Han visto ustedes la felicidad que en forma de programa ministerial se nos ha metido por casa á los españoles?

Lean, lean ustedes la admirable producción de la pluma de Montero Ríos y se convencerán de que á su lado resulta un misántropo el *Beárnés*, aquel rey de Francia que añelaba que cada uno de sus súbditos tuviera á diario una gallina que echar en el puchero.

Nuestros gobernantes, convencidos de que en España hay muchas gallinas, no enflan por ese lado nuestra felicidad,

aunque no desatiendan por completo la cuestión alimenticia, pero son otras las que con más amore y extensión tratan.

¡Qué abnegación, qué talento y qué previsión derrochan en las dos columnas de prosa amasacotada, que bien pudiera titularse: Compendio de felicidad!

Dice primero Montero que es sincero, lo cual que es hacerles extraordinario favor á los infinitos ceros, más ó menos familiares que lo circundan, y promete después hacer cuanto pueda por perder las próximas elecciones.

¡Así, don Eugenio en la oposición siempre.

—Eso tiene, entre otras ventajas, la de que se pasa el tiempo admirablemente hablando mal del gobierno.

Habla después de la separación de poderes y analiza con finísimo escalpelo, todas las cuestiones pendientes. La social, la veli giosa, la de subsistencias, la de defensa nacional, la de consumos, la de los quince, todas desfilan evocadas por la pluma del mago y todas se resuelven por procedimientos buenos, bonitos y baratos.

Nos prometen hacernos escuelas, barcos, cañones, carreteras y pantanos, todo ello sin aumentar los tributos. Sanearán á todos los enfermos, incluso la peste, y no sería mucho que, puestos á hacer milagros, resucitaran los muertos... durante algunas horas del día 10 de Septiembre.

Por último, la circular amenaza á los gobernadores que manchen la pureza del sufragio con las penas temporales y eternas.

Y hace bien don Eugenio, ante todo hay que defender la pureza.

—¿Qué tal, eh? Me parece que si hay todavía espíritus díscolos y levantiscos que hablen mal del gobierno y censuren su grandiosa obra, bien merecen unos cuantos cachetes por exigentes y ansiosos.

—¿Qué querrán?

Porque vamos á ver. Supongamos que nada de lo prometido se cumple y que después de la circular seguimos la mayoría de los españoles como antes, comiendo por trimestres vencidos: pasado las de Caín, pero nadie nos quitará lo que hemos gozado leyendo los cuentos de las mil y pico ilusiones de Montero.

Así como así, tampoco existe el premio mayor de la Lotería y es de las cosas que más han contribuído á la felicidad de los españoles.

—Conste, pues, que de hoy en adelante, de orden del presidente, que yo refrendo, España va á ser una sucursal del Paraíso.

—Pero ya puestos á arreglar las cosas no podríamos mandar que todos los españoles fueran buenos y todas las españolas guapas?

Ustedes verán. UNO.

Anécdotas salmantinas

"MALAGANA" Y LORD WELLINGTON

(CONCLUSIÓN)

Con su vieja capa sobre los hombros, su gorra de paño entre sus ennegrecidas manos, sus lisos y negros cabellos cayéndole sobre la frente, su aspecto ruin, su aire asustado y al mismo tiempo flemático y su andar torpe y desgraciado, presentóse el español ante el inglés, que, al ver su facha, su porte y atavío, quedósele mirando atentamente, considerando quizás si en la tierra clásica en que se hallaba sería aquélla la vera *efigie* de un artista.

Cogió la espada que tenía cerca de sí, y presentándosela á Malagana, le dijo: —Me han dicho que tú sabrías componer esta espada.

—Sí, señor; contestó Malagana con su habitual acento de indolente afirmativa, que así podía traducirse por lo sublime del convencimiento, como por el exceso de la tontería.

—Que me la dejarás como si nunca hubiera estado rota, insistió lord Wellington, dándole de la respuesta afirmativa de Malagana.

—Sí, señor; volvió á decir éste, sin variar ni su voz ni su aspecto.

—Ya ves que esta espada es una obra de arte, y que en España no sabéis, como nosotros, templar el acero.

—Ya, ya, contestó Malagana; con equívoca entonación, examinando el arma y probando la flexibilidad de la hoja, que se había roto diez dedos más abajo de la empuñadura.

—¿Y te atreves á componerla? volvió á insistir el inglés.

—Veré si puedo; contestó Malagana, ya cansado de la duda del lord.

—Es que mi espada vale mucho y sentiría perderla.

—Descuida vucencia, contestó Malagana.

Y cogiendo ambos trozos de la espada, los ocultó, sin más ceremonia, debajo de su capa, y salió, saludando al orgulloso lord, tan torpe y descuidadamente como le había saludado al entrar.

Pasaron días y semanas, y hasta meses, y ni Malagana, ni la espada de lord Wellington parecían.

Ocupado el general inglés en los asuntos de la guerra, apenas tenía un momento libre mandaba á casa de Malagana á preguntarle que cuándo estaba compuesta la espada.

Pero Malagana era en sus obras la vida

perdurable, y á los reiterados recados del inglés, contestaba con inalterable cachaza: —Ya, ya va compuesta; que tenga un poco de paciencia.

Impacientado el noble lord, y temeroso de que su espada hubiera sido destruida por un ignorante, mandóle un día un apremiante recado, para que se presentara á él inmediatamente.

Oyó el mensaje Malagana, y diciendo: —Ahorra voy, esperen un momento, señores, entró en su obrador, saliendo á breves instantes con su eterna capa y su gorra de paño.

Llegaron á la presencia del inglés, que esperaba ansioso el resultado de su mensaje, y apenas descubrió á Malagana, le dijo con aspereza: —¿En dónde está mi espada?

—Sin contestar una palabra, y sin desconcertarse en lo más mínimo de la cólera del lord, sacó Malagana de debajo de su capa dos espadas exactamente iguales, y presentándoselas dijo: —¿Cuál de las dos es la que me dió á componer vucencia?

Atónito lord Wellington, cual si presenciara un hecho milagroso, cogió, sin decir una palabra, una tras otra ambas espadas, examinó sus hojas, comparó su empuñadura, las dió vueltas en todos sentidos, y sin poder prescindir de confesar su ignorancia y su admiración ante un hecho tan sorprendente, las colocó sobre una mesa, diciendo: —No sé cuál es la mía.

—Sonióse Malagana, pese á su flemática indiferencia, y volviendo á coger las espadas y presentándoselas una tras otra al inglés, dijo: —Esta es la espada de vucencia, cuya hoja he soldado; y ésta la que yo he hecho. Ya ve vucencia que también en España se saben fabricar espadas para los ingleses.

Lleno de admiración lord Wellington, y de compasión por aquel gran artista, tan pobre y desconocido, le hizo las más vivas instancias para que se fuera con él á Inglaterra, donde se sabría dar el merecido premio á su talento.

Malagana rehusó terminantemente á abandonar su patria y servir con su talento á la prosperidad de otra nación, olvidando, en aras de su patriotismo, que España nunca sabría ni comprender su genio ni recompensarlo.

Lord Wellington pagó generosamente su trabajo, y conservando su primitiva espada, mandó la otra, tan maravillosamente trabajada por Malagana, al museo de Londres, donde existirá como prueba del talento español; mas también como testimonio de la ignorancia de los españoles, que menospreciando á sus artistas y manufactureros, se hacen tributarios de otras naciones, en las que quizá no está tan desarrollado, como en la nuestra, el genio creador.

Malagana siguió vegetando todo el resto de su vida en el oscuro rincón de su casa, sin que de la brillante prueba que había dado de su talento artístico, y que tan alto debió poner el pabellón nacional á los ojos de una nación extranjera, le alcanzara ni nombre, ni consideración, ni aprecio, ni bienestar.

España ignora é ignora por completo su nombre; Castilla apenas si lo ha oído pronunciar alguna vez, y hasta la misma Salamanca, donde él pasó toda su vida, casi no lo recuerda, debiéndose sólo á la tradición del conocimiento de este notable sucedido, así como el del nombre del desconocido artista.

Como dejamos dicho en otro lugar, Malagana se llevó á la tumba el precioso secreto, sorprendido por él á la naturaleza, ó debido á la tradición, y con el cual daba al acero el codiciado temple de las armas damasquinas y toledanas, temple que sólo hoy dan con perfección los ingleses, y su secreto y él duermen por siempre en el más ingrato olvido.

RAFAEL LUNA.

QUIEJUNOS

¿Pero viene ese programa de festejos? Me parece que ya es hora, digo yo, de saberse los detalles de las fiestas que prepara la famosa Comisión. Ya sabemos que el conjunto es el buñuelo que nos sirven los Septiembre sin variar, tan remalo, que el papel en que se anuncia es ya fama que de fijo vale más. Ya sabemos que no faltan las graitillas y las otras zarandajas del cartel, y que ogaño se suprime la lechera porque tiene en la cabeza no se qué. Que no hay fuegos de artifico ya sabemos, ni cuecañas que hacen tanto de *reír*, y que el charro y al indígena sencillo los dejaban con la boca tanto así. Ya sabemos que habrá bonos á los pobres —lo que vale del programa nada más— aunque yo no sé por qué como festejo lo hacen siempre en los carteles figurar. Ya sabemos que hay concursos de ganados, una *flfa* el tal concurso superior, y veladas por las bandas y orfeones, y teatro en el Liceo y en Breton. Todo, todo lo sabemos de memoria porque siempre es lo de siempre, ya se vé, pero bueno es que se ponga en los papeles y que impreso lo veamos en cartel. De ese modo á la vergüenza nuestras fiestas á los ojos de las gentes estarán y quién sabe si en el año venidero por vergüenza cambiaremos de compás.

Al Modelo de París

Gran surtido en ropa blanca para señora.

Preciosos juegos de vestir con encajes y bordados finos.

Canastillas completas, desde 75 pesetas.

Gorros, capas y faldones de cristianar. Sombreros para vestir y viaje.

Recomendamos á las señoras visiten este establecimiento.

Plaza Mayor, 38.—Al Modelo de París.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-POSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurostenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, ect. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en la provincia de Salamanca, farmacia del Lodo, Rodilla, Guijuelo, y la Sociedad española de Droguería General, en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigástrico; cura el 98 por 100 de enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica,

ca, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-

medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada.—De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

THE MONCAYO

Este precioso Thé, compuesto de las diversas plantas medicinales que nos facilita el Moncayo (Aragón), cura radicalmente los padecimientos del estómago, hígado y riñones, dolores de vientre, malas digestiones, reumas, anemias y dolores de cabeza.

El THE MONCAYO es un gran purificador de la sangre y con su uso constante se curan las afecciones herpéticas y se evitan los ataques apopléticos, (feriduras).

— Caja: OCHO reales —

De venta en todas las farmacias, droguerías y herboristerías. Depósito general: Calle del León, número 22, Barcelona.

36-a-32

¿Queréis curar las fiebres palúdicas?

Usad el ESENOFELE

Noticias de la prensa médica

El nuevo periódico "Progreso Médico", Revista de Higiene y Medicina práctica, que se publica en Barcelona, refiere en un notable artículo, titulado "La Moderna Terapéutica", algunos de los juicios, declaraciones y certificados importantes de varios ilustrados doctores acerca del empleo del medicamento Esanofele en el tratamiento de las fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, etc.

El Esanofele preparado pilular de la casa F. Bisleri, de Milán, ha sido experimentado con gran éxito en Italia, España, República Argentina, Méjico, etc., y ha dado resultados inmejorables.

De él escribe entre otros, el doctor don T. de Echevarría: "...En un caso de paludismo inveterado he dado el Esanofele de Bisleri y cuando los medios clásicos no me habían dado resultado, con el preparado en cuestión obtuve la desaparición de una fiebre inveterada palúdica, sin que hasta la fecha haya vuelto a reaparecer, como costumbraba a hacerlo cada quince ó veinte días en el individuo objeto de mi ensayo."—Puebla de Montalván (Toledo), 3 de Noviembre de 1903.

Depósito general: don Alfredo Rolando, Barcelona, Bajada S. Miguel 1.

Se encuentra en todas las buenas farmacias.

THE PACIFIC THEAM NAVIGATION COMPANY

VAPORES CORREOS INGLESES Billetes de pasaje y flete de mercancías a Pe nambuco, Bahía, Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Molendo el Callao, Guayaquil puertos intermedios.

REBAJAS A FAMILIAS Informes y prospectos, gratis, en la Agencia de la Compañía. En Salamanca don José Sánchez Martín, Azafrán, 44.

ANÉMICOS ¿QUEREIS LA SALUD??



LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y CAFÉS DEPÓSITO: BAJADA S. MIGUEL 1 BARCELONA

Ateneo Salmantino

COLEGIO DE NIÑOS DE D. MANUEL DURAN

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con las clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas a cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Celador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos en su propio local. Plaza de Colón, número 1.—Salamanca

Francés y Alemán Lecciones prácticas de estos idiomas; lectura, traducción, conversación y escritura.

Imprenta y Librería de Francisco Nuñez Izquierdo Salamanca

IMPRENTA, LIBRERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

FRANCISCO NUÑEZ

RUA 25 Y RAMOS DEL MANZANO 42

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados

Periódicos, folletos, facturas, carnets, recordatorios, esquelas de defunción, recibos cheques, papeles comerciales, obras científicas, novelas, libros de texto y cuanto se refiere a librería e imprenta.

Postales de Salamanca y novedades.

IMPRESOS DE TODAS CLASES

CASA LA MAS ANTIGUA DE ESTA CIUDAD

RUA 25 Y RAMOS DEL MANZANO 42

Artículos de viaje y caza.—15, San Pablo, 15 Manuel Cárdenas—Sillero y Guarnicionero SALAMANCA

Monturas y bridas de todas clases y formas. Bocados, espuelas, estribos, fustas y látigos.

Gran surtido en cepillería, gamuzas, esponjas, plumeros y betunes.

MALETAS de todas clases y precios. Sacos, cabás para colegio, neceseres de viaje, portapés y portamantas.

Baules mimbre, cajas superiores de varias clases para viaje, almohadas de goma y cestas para merienda.

Frascos y merenderas de aluminio. Cubiertos y vasos para campo y viaje.

Collares de todas clases para ferros. Cinturones, canana, estuches para esco-

petas. Reclamos de todas clases y bocinas para caza. Fundas para revólveres.

Cinturones de todas clases y precios. Guantes en varias clases, superiores para caza y montar.

Potainas de todas clases y formas, alpargatas, botinas en lona y estezado para caza. Clases superiores.

Asientos para campo.

Zalones andaluces, mosqueros de todas clases para bridas de montar. Albardones sevillanos.

Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de carruajes, troncos y limoneras de todas clases y precios. 15—SAN PABLO—15

Premios en varias exposiciones.— Casa fundada en 1775

BAÑOS DE LEDESMA

Provincia de Salamanca. — Abiertos todo el año.

Temporada oficial: De 1.º de Junio al 30 Septiembre.

SIN RIVAL

contra el reuma, parálisis, nefritis, corea y otras neurosis.

Se venden frascos de SULFURARIA (grasa), en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles dirigirse al Administrador de los baños, D. CARLOS LLAURADO.

PLAZA MAYOR, 47, SALAMANCA.—Casa fundada el año 1874

Gran Comercio del Precio Fijo DE Sebastián Rodríguez y Compañía

Participamos a nuestra clientela que ya hemos recibido extensas colecciones de toda clase de tejidos de seda, lana, hilo y algodón, tanto en artículos de señora como de caballero.

Bisutería, quincalla, abanicos, sombrillas, bastones, perfumería, acordeones y generos de punto.

Inmenso surtido de lanas, satines, céfiros, batistas y percales desde 30 céntimos el metro.

Paños y sus similares, artículos de viaje, armas y efectos de caza.

Camisería y sestería

Trajes á la medida desde 30 pesetas en adelante

Abonos Químicos y Minerales

SUPERFOSFATOS

Acido sulfúrico y nítrico

ALMIDON PASTAS PARA SOPA

GRANDES FÁBRICAS DE

MIRAT E HIJO

SALAMANCA

Primer Almacén de Garbanzos de Castilla

La Unión y el Fénix Español

(COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS)

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal

Seguros sobre la vida Seguros contra incendios

41 años de existencia

Subdirector en Salamanca, DON ANDRES P. CARDENAL, calle del Doctor Riesco, número 58, piso 2.º

Baños de Montemayor (Cáceres)

Gran Hotel Central de Pablo Payá

Este hotel, que cuenta 25 años de existencia, el primero construido en estos baños, es el mejor y más céntrico. Está situado en el mismo, frente al balneario, con jardines por todos extremos. Se han hecho en él grandes reformas.

Cuenta con servicio esmerado, cocina francesa y española, luz eléctrica y timbres, salón de tertulia con piano, gabinete de lectura, etc. Carruaje del hotel á todos los trenes. Precios módicos. 60—14

Movimiento de trenes en Salamanca

SALIDA.—Línea de Medina del Campo

Tren núm. 2, correo, diario, 10'10 noche.
Tren núm. 4, mixto, diario, 4'30 tarde.
Tren núm. 12, sud-exprés; lunes, miércoles y sábados, 10'54 noche.
Tren núm. 24, mixto; martes y sábados, 11'30 mañana.

LLEGADA

Tren núm. 1, correo; diario, 4'33 mañana.
Tren núm. 3, mixto; diario, 9'20 mañana.
Tren núm. 11, sud-exprés; martes, jueves y domingos, 11'22 mañana.
Tren núm. 23, sale los martes y sábados para enlazar con el sud-exprés, y llega á Madrid á las siete de la noche.

Agosto
Menguante el 23 a las 6'10 en Tauro.
Sale el sol 5'20. - Pónese 18 46.
SEMANA 34 23 SEMANA 34
MIRACULOS
Santa María in Via, en Roma.
Santos Ciriano obispo, Abundio, Arquelao, Asterio, Claudio, Donato, Eleazar, Lope o Lupo, Máximo, Minervo, Neon, Restituto y Valeriano mártires, Flaviano, Frambualdo, Sindonio, Teonas, Victor y Zaqueo obispos, Felipe Benicio servita (abogado contra el mal caduco) y Santos Donvina, Fructuosa y Teonila mártires.
MISCELANEA
-Diga usted, Gedeón, ¿que edad tiene su padre?
-La misma que yo.
-¿Cómo es posible?
-Sí, hombre; el fué mi padre el mismo día que yo fui su hijo.

EL ECLIPSE DE SOL

La importancia del fenómeno sideral que la ciencia tiene anunciado para el día 30 de Agosto de 1905, nos mueve a dar algunas noticias de él, entresacadas de la interesante Memoria publicada por el Observatorio Astronómico, además de las ya publicadas:
El fenómeno.—Su descripción
Iniciase el eclipse por una ligera mercedura del disco de la luna sobre el brillante disco solar, y para apreciar con exactitud el momento en que tiene lugar, es preciso que los observadores fijen su atención desde algunos minutos antes, en el punto del disco del sol donde ha de producirse el contacto; con sólo consultar el mapa de España, podrán adquirir noción suficientemente exacta de la hora a que el eclipse habrá de comenzar en los lugares donde los observadores se encuentran. Si imaginamos sobre el disco solar dibujada la esfera de un reloj, con la esfera en el punto más alto, el primer contacto ocurrirá a la hora estimada, como queda dicho, y hacia el punto correspondiente, a las diez y cuarto, sobre dicha esfera.
Una vez producido el primer contacto, se va el disco de la luna avanzando sobre el disco del sol, produciendo sobre éste una escotadura que crece incesantemente; el borde lunar va alejando y ocultando sucesivamente las diferentes manchas que a la sazón existían en el sol, y los observadores podrán anotar las horas de la observación de estos detalles. Si alguno tuviera a su disposición un anteojito provisto de micrómetro, podría medir la magnitud y posición de la cuerda común a los discos de los dos astros; los que posean cámaras fotográficas, provistas de obturadores rápidos, podrán obtener fotografías de las fases parciales del eclipse, que tendrán valor científico, si van acompañadas de la hora exacta en que cada placa ha sido expuesta.
Ningún fenómeno extraño se nota al principio en la Naturaleza; pero cuando ya la porción visible del sol se va reduciendo a una delgada falda, los animales comienzan a dar señales de impaciencia; más adelante, al hacerse ya más sensible la obscuración, los animales domésticos se dirigen a sus apriscos, buscan las aves sus retiros, callan y quedan inmóviles los insectos, abren sus corolas las flores nocturnas, y, en fin todas las manifestaciones ordinarias de la vida se suspenden como cuando llega la noche.
A medida que van transcurriendo los minutos, la temperatura desciende sensiblemente, suele experimentar el viento cambios de dirección y de intensidad y sufren alguna modificación.
Cuando queda ya visible solo una delgada línea brillante del disco solar, comienzan a producirse los fenómenos inmediatamente precursores de la totalidad.
Cambia el color del cielo, de la tierra y de las nubes, bajo la acción de la penumbra lunar, cada vez más obscura. Bandas sombrías, paralelas entre sí y separadas por espacios claros, atraviesan rápidamente el suelo y los muros de los edificios; dejan de percibirse los detalles lejanos del paisaje; la sombra lunar desciende vertiginosamente, oscureciendo las nubes que encuentra a su paso y el territorio en que se proyecta. Rómpanse entonces en pequeñas partes, como brillantes perlas, la finísima línea solar que aún bordeada parcialmente el disco de la luna; van desapareciendo las perlas a medida que se forman, y al fin, extingúese instantáneamente el postrer rayo del sol.
Producese entonces el más sublime y majestuoso de los fenómenos naturales; un arco extenso de luz rosada, la cromófera, rodea a la luna por la parte donde brilló el último rayo fotosférico; algunas llamas, como brillantes rubíes, lucen acá y allá, en la misma región, las protuberancias; en fin, la misteriosa corona solar resplandece repentinamente, rodeando a la luna toda de un nimbo de gloria, como los que emplean los pintores para adornar las cabezas de las vírgenes; la Naturaleza

toda enmudece en torno del observador; las multitudes de nubes dominadas por el asombro del eclipse total ha comenzado.
Durante el eclipse
Los que observan con espectroscopio pueden notar entonces el sorprendente fenómeno del espectro relámpago, un fugaz, que apenas dura dos segundos. Los que quieren conseguir con exactitud el momento en que éstos fenómenos ocurren, deben procurar estar muy sobre sí, para que la profunda impresión que causa no paralice su acción.
El encanto que produce la contemplación de la corona solar llega al arrebato y al éxtasis; pero muy pronto en la región de la luna opuesta al lugar por donde desapareció el sol, aumenta rápidamente la luz, brillan unos momentos las protuberancias y la cromófera, y repentinamente, con la instantaneidad del relámpago, un rayo de luz solar ilumina el paisaje, desaparecen las protuberancias y la corona, y la sombra lunar se retira con la misma rapidez con que llegó. Termina así el eclipse total, cuyo momento debe registrarse con escrupulosa exactitud.
Los fenómenos del eclipse parcial van ahora sucediendo en sentido inverso que al principio.
Las bandas de sombra
Para dar una descripción completa del fenómeno, que como ya dicho, se presenta poco antes del eclipse total, hay que observar la orientación de las bandas, la dirección y velocidad de sus movimientos, su anchura y la de los espacios o arcos que median entre ellas y los movimientos en que aparecen y desaparecen. La mejor manera de observarlas es sirviéndose de una sábana blanca, que se extiende sobre un suelo plano, disponiéndola de modo que no queden pliegues o arrugas. Se procura que la sábana quede orientada de modo que dos de sus lados opuestos tengan la dirección Norte Sur, y los otros dos la de Este Oeste. Se deben tener, además, preparadas dos reglas de unos dos metros de largo, y una tercera, análoga a ellas, más corta, y dividida en espacios de tres decímetros, pintados alternativamente de blanco y negro. Cuando se va a aparecer la primera banda, se anota la hora de la observación, y se coloca sobre la tela una de las reglas lisas de modo que quede paralela a la dirección de las bandas; inmediatamente se coloca la regla pintada de blanco y negro en dirección perpendicular a la ya colocada.
Enseguida se procura averiguar lo más exactamente posible el número de bandas claras y oscuras que hay simultáneamente en uno de los espacios de la regla pintada, y se estima la anchura relativa de unas y otras bandas, con lo que luego se podrá deducir su anchura absoluta. Después se cuentan las que pasan por un punto fijo en un tiempo determinado, por ejemplo, en veinte segundos, y con eso se tendrá conocida la velocidad con que caminan; se observan si son rectas u onduladas, y se toma nota de cualquier particularidad no prevista que presenten; conviene también comparar la orientación de las bandas con la que tiene en el mismo momento la cuerda común a los discos del sol y de la luna, ó sea la línea que une a las puntas de la falda solar; en fin, se observa también el momento en que las bandas dejan de presentarse. Con lo dicho queda terminada la observación de las bandas antes del eclipse total.
La corona solar
Los observadores que se propongan hacer un examen detenido de la corona para dar luego una descripción de la misma, deben atender a la forma general de este misterioso apéndice del sol, a la intensidad y matices que presente a distancias diversas del borde lunar, a la forma y disposición de las radiaciones todas que aparecen, a los espacios oscuros que existan entre ellas y a la extensión de las expansiones coronales.
Preparado para su tarea con el previo descanso absoluto de la vista, teniendo cerrados los ojos desde cinco minutos, cuando menos, antes de comenzar el eclipse total (y será muy prudente precaución vendarse los ojos ligeramente y volverse de espaldas al sol), tan pronto abra los ojos deberá fijarse lo primero en la extensión de las expansiones más prolongadas, para poder estimarlas en toda su magnitud antes que la vista se fatigüe y se deslumbrase con la luz de la corona interior.
En los pueblos salvajes
Al contrario de lo que sucede en los países civilizados, donde los sabios astrónomos, con el auxilio de los instrumentos de sus Observatorios estudian el fenómeno celeste ensanchando así los horizontes del saber humano, y las multitudes, al propio tiempo, sin las preocupaciones de otras épocas, la realización del fenómeno del 30 de Agosto, en los pueblos salvajes este día será de terrible ansiedad en todos aquellos comprendidos en la zona del eclipse.
Entre las tribus beduinas de la Arabia y del antiguo país del Cush, el próximo eclipse será señal de tristes acontecimientos.
Por el contrario, entre sus congéneres los Bosgnomanos, tribus que habitan en el centro del Africa y que rinden culto a la noche, porque ésta les favorece en sus laucinios, la desaparición

del sol en el horizonte la saludan con danzas y fiestas.
El africanista Lander afirma que los salvajes africanos de los territorios del Este, en los eclipses de sol ven una lucha entre éste y la luna, y para evitarla lo más pronto posible, hacen un ruido ensordecedor cantando desahogadamente. Lo propio hacen los habitantes de Sumatra y los indígenas del Alto Egipto disparando sus carabinas.
Los habitantes de Nueva Zelanda consideran también los eclipses como señal de agitación entre los dos astros, a los que consideran que están atados fuertemente el uno al otro.
Los indios creen que los astros son despedazados cruelmente durante el eclipse, por enormes perros aéreos, su posición que confirman al ver el color ensangrentado que aparece en las esferas del sol y la luna durante el fenómeno, y disparan sus flechas para matar a los terribles canes.
Los iroqueses creen que el eclipse es obra del diablo y gritan y vociferan con todas sus fuerzas para ahuyentar al mal espíritu.
En las regiones del Orinoco creen sus pobladores que es fin del sol y aterrizados permanecen hasta la conclusión del fenómeno.
En los países de las tierras, donde la superstición está muy arraigada, consideran sus habitantes que el eclipse es obra de los malos espíritus, que hacen que desaparezca el Sol para que las brujas bajen a sus cabañas, robándoles las pieles y las viandas, y en su consecuencia desalojan sus chozas y ascenden las pieles, haciendo al mismo tiempo el mayor ruido posible para ahuyentar a éstas.
En la China consideran el fenómeno como una ofensa que se ha hecho al astro del día, y que éste la demuestra ocultándose.
Y aun en los pueblos civilizados, a pesar de la cultura y de que la ciencia los anuncia con millares de años de anticipación, existen hoy en día muchas comarcas en donde el fenómeno solar sigue siendo motivo de infinidad de supersticiones y de espanto para los ignorantes.
Almacén de maderas de J. García de Piedra Hijo, frente a Calatrava y Sucursal en el Arrabal del Puente, Salamanca. — Vendo con tanta economía como el que más, en todas las clases, así como en materiales de construcción; tengo cal hidráulica con la exclusiva, de la mejor marca de España, que cedo saco de 70 kilos a 4'50 pesetas; por vagones ó partidas de 50 sacos, hago descuentos.
Casa en venta. — Se vende la casa número 14 de la calle de Pedro Cojos. Consta de planta baja y principal, con horno y corral. En la misma informarán. 10-3
Ocasión. — Se vende un piano vertical en buenas condiciones. — Darán razón, Rúa 45.
Ama de cría. — Se necesita para casa de los padres. Darán razón, comercio de Anastasio Martín, plaza de la Verdura, número 1.
Representante. — Ángel Sánchez Rodríguez, comisionista. — Ciudad-Rodrigo, Plaza Mayor, 13. — Se admiten representaciones para las provincias de Salamanca y Cáceres. — Pídanse condiciones. 30-4
Jacinto Niño 46, Plaza Mayor, 46. — Gran depósito de corsés, forma francesa. — En esta casa, primera en este artículo, encontrará el público cuantas novedades y creaciones de modelos, conforme a las últimas modas de París, desde el precio más modesto hasta el más lujoso. — Se encarga también de servir corsés a medida con perfección y economía de precios.
Venta. — Se hace de dos huebras; una con cabida de tres y media huebras, otra y abundante de agua; otra de una huebra; dos vaciadas de cuatro huebras, de diez años; dos tierdas de cabida cuatro huebras y una casa para labrador en el pueblo con todas sus comodidades. — Para entenderse con su dueño, en Villamayor, Andrés Martín. 8-2
Venta de cubos propios para envasar vinos en cubida de 40 centos; hay seis disponibles. — Para tratar, con su dueño, Isla de la Rúa, 2, Salamanca, ferretería. 30-13
Se vende la casa número 11 de la calle de San Justo, de muy buenas condiciones. Tiene muchas habitaciones, patio con lavadero, cuadra, bodega, agua en la cocina, lavadero y en el escusado. Darán razón en la calle de Zamora número 33.
Se vende una motocicleta MINERVA de tres y medio a cuatro caballos de fuerza, en buenas condiciones de precio. Dará razón José Luis Gordillo, Avenida de Vigo 4 Hoteles de Mirat. 15-6
Salón Variedades. — Se arrienda todo el local del antiguo café del Siglo, hoy Variedades, calle del Prior, 3 y 5; ó la planta baja separadamente. — Para detalles en la misma casa, ó en Ciudad-Rodrigo, don Ángel S. Rodríguez, comisionista. 30-4
Fábrica de curtidos. — Se vende con todas sus herramientas y maquinaria, la situada a orillas del Tormes, con entrada por la calle de San Gregorio, consta de principal y segundo, y es capaz para la producción de 3.000 cueros anuales. Informarán sus dueños los señores Diegos y Gomez, plazuela del Mercado viejo, número 2.
Se vende la casa número de la calle del Pomo, número 11, esquina al portillo del mismo nombre, compuesta de planta baja, cochera, corrales, etc. — Para tratar con Arsenio Andrés, camino de la estación.

Banco Hipotecario de España
Préstamos hipotecarios, amortizables a largo plazo, de 5 a 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas.
Interés 4'25 por ciento anual
Para detalles é informes dirigirse al Corredor de Comercio
Don Agustín Montejo, Calzada de Toro, 33, Salamanca
6-m-4

L'UNION
COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Fundada en 1828
Establecida en el Palacio de su propiedad: 9, Plaza Vendome, París
Autorizada por Real orden en España y sometida a su legislación
FRANCOS
Sinistros pagados desde el origen de la Compañía. 392.000.000
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1904. 22.546.410.786
Garantías en 31 de Diciembre de 1904.
Capital social. 10.000.000
Reservas. 13.756.763
Primas á recibir. 98.686.038
Total de garantías. 122.442.801
Subdirector para las provincias de Salamanca y Cáceres, don Julián de la Rúa; oficinas principal, Salamanca, Zamora, 35.—Agencias en las cabeszas de partido y pueblos de importancia.

Bodegas de V. Villar
Vinos de mesa elaboración esmerada
Vinos sin embotellar
Cosecha del año 1904, vino corriente, medio litro, 18 céntimos; un litro, 35 id.
Vinos añejos embotellados
Tinto de la cosecha de 1903, 30 céntimos botella bordalesa; clarete de la de 1902, 40 céntimos id. id.; tinto de la de 1901, 50 céntimos, id. id., y tinto de la de 1900, 75 céntimos id. id.
Vinos de jerez de las acreditadas bodegas de Francisco A. González
Vinos secos
Jerez pálido, 2'25 pesetas botella jerezana; media botella, 1'50 pesetas; añejo pálido, 3 pesetas; salero fino, 3'50 pesetas; salero oloroso, 4 pesetas; palo cortado, 5 pesetas, y palmo, 5 pesetas.
Vinos dulces
Moscatel añejo, 3'25 pesetas botella; moscatel superior, 5'75 pesetas; Pedro Ximenez, añejo, 3'75 pesetas, y Pedro Ximenez, superior, 6'25 pesetas botella jerezana.

LICEO ESCOLAR
Colegio para alumnos de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso en la segunda enseñanza.
Director propietario y de la sección de Letras: D. Pedro González García
Doctor en Filosofía y Letras y Abogado, con oposiciones aprobadas a cátedra de Universidad é Instituto.
Director encargado de la sección de Ciencias: D. Francisco González García
Doctor no graduado en Ciencias.
Plaza de los Bandos, número 5.—SALAMANCA
El triunfo tan rápido que el Liceo Escolar ha conseguido frente a todos los demás colegios de Salamanca, se debe a los brillantes resultados de sus exámenes, veintidós matriculas de honor y tres sobresalientes, desde el año anterior en que fue fundado; a ser el único centro instalado en local amplio y adecuado, en punto hermoso y céntrico; el único también que tiene patios de recreo, juego de pelota, y cuantas dependencias propias un verdadero colegio con internado.
Hoy, con la nueva organización que recibe, es, desde luego, el establecimiento docente en que puede existir verdadera dirección en cada una de las secciones.
El Liceo Escolar es, además, el colegio de pensiones más económicas. No quieren, por lo demás, hacer aquí los directores y profesores afirmaciones gratuitas y ridículas, ni consignar detalles extemporáneos. Hay internos, medio pensionistas y externos, y una sección especial de Universitarios.
Noticias y reglamentos, al director propietario don Pedro G. García.

CENTRO-PENSION MANES
para alumnos oficiales
DE LAS FACULTADES E INSTITUTO
Director propietario
DON JOSE MANES CASAUX
Calle del Silencio, 1, y Tostado, 1
— SALAMANCA —
Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las Facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.
La casa colegio consta de espaciosas e higiénicas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1, y Tostado, 1, comunicadas a este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.
El profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y maestros superiores de primera enseñanza.
Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los inspectores, y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.
En la escuela que a cargo del acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingresos en Normales é Institutos.
Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Septiembre.
Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al reglamento.
Siendo este Colegio el más antiguo en su fondo y en esta ciudad, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado como lo demuestran las siguientes notas obtenidas desde su fundación:
Matriculas de honor, 40; sobresalientes, 122; notables, 396; aprobados, 443; total de exámenes en cuatro años, 1.014.
Se admiten internos, medio-pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.
Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este centro.
Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas para los centros oficiales.
Pídanse detalles y reglamentos al Director.
Imp. y Lib. de Francisco Núñez

